

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIII

Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 1.º DE MARZO DE 1913

Redacción y Administración:
Centro Unión Republicana, Monca, 24 N.º 1043

LO QUE PASA EN EL AYUNTAMIENTO

¿QUIÉN MANDA LA GUARDIA CIVIL A LAS SESIONES?

El viernes último dióse en el Ayuntamiento la prueba más evidente de lo que son los caciques de Tortosa y de lo que llegarían a ser y de lo que llegarían a hacer si no hubiese frente a ellos un partido poderoso y consciente que les exigiese a todas horas cuenta severa de los actos desatentados que realizan.

El cacique tiene miedo a las sesiones públicas; los bazofieros —no hay otra palabra más propia— que siguen al cacique tienen miedo a estas sesiones que se hacen de noche y a las que acude un público numeroso. ¿Por qué tienen miedo?

Contestarse a esta pregunta, es sencillo. El caciquismo en Tortosa ha hecho mucho mal y ha dejado de hacer mucho bien. El caciquismo en Tortosa tiene cien actos punibles, sin que desatque entre todos ellos un solo acto meritorio. ¿Relatarlos? En la «Memoria» de Ribás, en las listas de la riada y en el proceso del 16 de Abril, están algunos de los que cometió Monner; en el Matadero está una parte levisima de los que ha realizado Muñoz del Castillo; en el puente del Estado, tantos años sin acabarse de terminar, está una migaja de la ración que corresponde a Franquet; en el impuesto de Consumos sostenido, en las escuelas dando a un barranco, en el Hospital arruinado, en las inmoralidades administrativas del Contador Municipal, en el procesamiento de los republicanos y socialistas, en el escándalo del jefe de Policía haciendo el papel de

contrabandista, está la milésima parte de lo que es propiedad exclusiva de Roig y su cohorte. Todo esto que parece pertenecía a distintos bandos políticos, pertenece, en realidad, a uno solo: al de los monárquicos de Tortosa, al de los católicos de Tortosa. A uno solo, decimos, por que aun que en determinadas ocasiones aparezcan desunidos, tácitamente viven siempre unidos, viven siempre entendiéndose, viven siempre de baja mano pactando, tratando y cambaleando honra y dignidad propias con dueños ajenos. A uno solo, repetimos, por que a ellos, mejor que a nadie, puede aplicarse la frase gráfica: «todos son unos».

Por esto, por que son todos unos, y por que el ser todos unos ellos saben que es un mal, temen que la gente se entere de que unos son. Quisieran hacer el mal y pasar por buenos; hacer el pecado y pasar por santos, cometer el delito y pasar por inocentes. Quisieran que no se les dijera nunca las verdades a la cara y que estas verdades no pudieran oír las cien personas estrañas.

Las sesiones de noche han roto el secreto. A las de día acudían escasamente unos cuantos desocupados; a las de noche, asisten trabajadores, obreros, ciudadanos que han cumplido su labor durante el día y que van, después, a juzgar como se administran los intereses de la ciudad.

Esta asistencia asidua les ha hecho daño a los caciques. Mas daño, por que en pocas sesiones

se ha puesto sobre el tapete lo del cura de la Beneficencia, lo del ex alcalde Cid, que está en los Tribunales; lo del Contador, que esta también en los Tribunales; lo del contrabando del Jefe de Policía, que ha sido echado a la calle; lo del alguacil de Bitem, que se apoderaba sin permiso de la correspondencia particular; lo de varios empleados de Consumos que no cumplen las horas de servicio prescritas. Mas daño, por que en pocas sesiones ha podido evidenciarse toda la inmudicia que hay en esa situación que se llama situación liberal y que tiene al frente a un hombre que aun no han recusado por incompetente, por incompatible en el cargo, sus compañeros de la Diputación Provincial.

Más daño, por que en cuatro sesiones se ha visto al suelo lo que quedaba de este castillo de naipes.

¿Cómo sostener el respeto? ¿Cómo conservar la autoridad? ¿Cómo mantener la situación? A quien no le sostienen sus propios actos; a quien no le guarda la bondad de su conducta; a quien no le defienden sus obras, piensa que podrá sostenerle, que podrá guardarle y que podrá defenderle la Guardia Civil. Y acude a la Guardia Civil.

Y a la Guardia Civil acudieron los caciques. Acudieron a ella para que en los días de sesión asistiera al Ayuntamiento y estuviese dispuesta en caso de que por denuncia de cualquiera de las mil inmoralidades que comete la situación se entusiasmara el público y protestase contra el Alcalde ó aclamase a los que hacían la denuncia, acudirán a la Guardia Civil para que ésta, si llegaba la ocasión, se pusiera frente al pueblo y se produjera una jornada de luto en Tortosa.

Nunca nadie se había atrevido a tanto. Nunca nadie se había atrevido a ir contra el pueblo en forma tan descarada como Roig. Nunca nadie se había atrevido a crear el conflicto con la violencia que lo creó en la última sesión la situación que está a las órdenes del Marqués de Villanueva y Geltrú.

La Guardia Civil estaba en el Ayuntamiento. Estaba en el Ayuntamiento para asistir a las contingencias de la sesión. Estaba en el Ayuntamiento para reprimir cualquier acto que al Alcalde le hubiera parecido punible.

Los republicanos protestaron contra ello. Los republicanos dijeron terminantemente que: «O salía la Guardia Civil del Ayuntamiento ó salían ellos con el pueblo.» Y ante estas manifestaciones concretas, terminantes, rotundas, sub-rayadas por el público, el Alcalde vióse obligado a ordenar a la Guardia Civil que se retirase.

La Guardia Civil, se retiró. Pero el acto de mandar la Guardia Civil a la sesión quedó allí demostrado. Nadie ya en lo sucesivo podría desvirtuarlo. Nadie podría desvirtuar el acto de una situación política que no pudiendo sostenerse por el mérito de sus obras, que no pudiendo vivir por el prestigio de su política, que no pudiendo aguantarse por la confianza de los de abajo y la merced de los de arriba, tiene que vivir entre la Guardia Civil...

...Entre la Guardia Civil, como los ladrones.

Julio Rubaudonadeu

A las ocho de la mañana del 13 de Febrero último, falleció en su domicilio de Madrid, calle de Alcántara, 14, nuestro antiguo y querido amigo, el consecuente y decidido republicano federal, D. Julio Rubaudonadéu-Corcellés, víctima de una bronconeumonía con colapso cardíaco.

Era el finado, hermano de nuestro honorable amigo el ex-diputado don José Rubaudonadeu-Corcellés. Había nacido en la republicana ciudad de Figueras (Gerona), el 18 de Julio de 1843, y desde muy joven, siguiendo la honrada tradición de sus antepasados abrazó con gran entusiasmo las ideas republicanas, distinguiéndose siempre por su abnegación y por los sacrificios que realizó en pro de ellas.

A los 15 años pasó a Barcelona, al lado de su hermano D. José, aprendiendo el honroso oficio de litógrafo, como previsión para el caso de tener que emigrar.

En 1863 se trasladó a Madrid, tomando parte en la jornada de San Daniel, uniéndose a los estudiantes

que silbaron al Gobierno nefasto de Narváez, y pidieron la caída de éste y de González Bravo.

En 1865, cuando la sublevación del general Prim en el mes de Enero, imprimió y circuló las proclamas revolucionarias.

En Junio del mismo año formó parte de los defensores de las barricadas de la calle de Cabestreros y Embajadores, siendo de los últimos en retirarse, después de estar aquellos valientes envueltos por las tropas.

En esta misma ocasión halló también el medio de salvar á varios ciudadanos que se habían batido en la plaza de Antón Martín con los difuntos Joaritz, Castrovido, Nougús, Benguer y el pobre Capilla que fue muerto por un tiro de revólver que le disparó un oficial desde una ventana del cuartel de la calle de Santa Isabel.

En 1867 fundó un taller en el que, con grave exposición imprimió las muchas proclamas revolucionarias escritas por el malogrado Joaritz, director de "La Igualdad", de Madrid, y jefe del alzamiento federal de Septiembre; y más tarde, Octubre de 1869 en Barcelona.

El 28 de Septiembre de 1868, imprimió la última proclama revolucionaria que se lanzó en Madrid, escrita también por Joaritz, excitando al pueblo á tomar las armas, siendo uno de los que fueron al cuartel de San Gil y se apoderaron del arsenal del mismo, formando luego parte del batallón federal de la plaza de Antón Martín.

En Noviembre del mismo año llegaron á Madrid el diputado republicano italiano Panelli Ribera el francés Aristides Rey y el gran publicista francés Elías Reclús, amigos de su hermano D. José, para fundar la Asociación Internacional en España, y, en efecto, se constituyó esta en casa de D. Julio Rubaudonadeu, calle de la Luna, núm. 1.

Ha luchado, dando pruebas de gran abnegación, en distintas contiendas electorales, teniendo descartada la derrota, pero sólo por servir á su partido y á sus ideales. En las dos últimas elecciones luchó por el distrito de Palacio y por el de Buenavista, demostrando, al aceptar estas designaciones, que no alimentaba la menor ambición y espíritu decidido al sacrificio.

Representó constantemente á sus convecinos en la Asamblea municipal federalista de Madrid, y asistió á casi todas las Asambleas nacionales de su partido. Modestamente, huyendo de toda notoriedad, colaboró con sus correligionarios, á pesar de su avanzada edad y achaques en la labor política de su partido y la de todos los republicanos.

Fue el difunto un abnegado republicano, y nunca omitió sacrificios personales ni de otra índole en todo lo que viniera en provecho del triunfo de sus ideas. Esto es cuanto podemos decir en resumen de su vida republicana.

Reciban su viuda é hijos, así como nuestro buen amigo D. José Rubaudonadeu Corcellés, nuestro sentido pésame, y cuenten que sinceramente nos asociamos á su justo dolor que hacemos nuestro.

EL ENTIERRO

El entierro se verificó el día 14, á las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Alcántara, número 14, al cementerio civil del Este.

día 22 del corriente, con asistencia de diez concejales, y después de leída y aprobada el acta de la anterior, el concejal republicano D. Marcelino Domingo pregunta por qué motivo se ha hecho venir á la Guardia civil al Ayuntamiento que en aquellos momentos se encuentra en una de las habitaciones contiguas al salón de Sesiones y que dicho acto constituye un atropello al Consistorio y pide al Presidente ordene la salida de la Benemérita, contestándole el Sr. Mestrés que obedece á orden superior y él no la hace retirar, diciendo Marcelino Domingo que teme no se reproduzca un nuevo 16 de Abril ó que se vuelva á encerrar á honrados ciudadanos como á Franquet se le encerró y el Alcalde le dice que no tema á la fuerza armada, contestando el Sr. Domingo (Marcelino) que ya supone que por él no iría á aquella casa la Benemérita, pues solo podrían ir á prender á un Contador de fondos que malversa y defrauda ó á un Jefe de Policía que es contrabandista ó á un ex-Alcalde que sustrae biguetas y dá limosnas á nombres supuestos y ya se cuidarán estos de no ir á aquella casa, pero solo teme que en uno de aquellos momentos se entusiasme el público, se causen víctimas que sería de lamentar, y que si no se retiraba la Guardia Civil, se retirarían los republicanos juntamente con el público. El público principió á dar vivas á las últimas palabras de Marcelino Domingo y se dispuso á retirarse. El Sr. Ribás dijo que Guardia Civil solo había ido á aquella casa mandando Monner y mandando el cacique Roig.

El Alcalde en vista de que se iban á retirar los concejales ordenó que se retirara la benemérita.

Se presenta la dimisión del concejal Sr. de Ramón que quedó sobre la mesa.

Dimite también el Sr. Ribás,.... la presidencia de la comisión de Fomento que fué también aceptada.

Pide Marcelino Domingo se exponga al público el plano de la cerca del Convento del Jesús y que se recorran los trámites legales.

El Sr. Guarch pide sea quitado el barracón que junto al Mercado hay establecido, contestando el Alcalde que ya está dada la orden de ello y el mismo Sr. Guarch pide que en el Mercado se evite que cierto indio iduo como si fuera dueño del mismo dé órdenes y contraórdenes sin ser ni concejal siquiera. (Ribás dice que mandando Mestre, de seguro que es Monner.)

El republicano Sr. Alemany pide el arreglo del Arrabal de San Vicente pues está hecha un verdadero charco y denuncia que algún individuo de la brigada Municipal ha vendido las materias fecales sacadas de una cloaca á un Sr. Concejal de los que no va á la sesión, y pide que se lleven estas materias al parque que bastante falta tiene de ello.

Anuncia el Alcalde el nombramiento de cabo de Municipales á favor del Sr. Andrade; el Sr. Alguero pide la retribución de 2.000 pesetas para dicho cargo y que *ipso facto* se le cambie el nombre que tiene por el de Inspector de Vigilancia, contestando el Sr. Alemany que solo debe dársele 1.630 pesetas que es lo que figura en el presupuesto y esto es lo que se acuerda.

Después de algunos ruegos y preguntas termina la sesión á las 12 habiendo durado tres horas.

ro, existen diferentes clases de géneos como despreocupados, libertinos, beodos, jugadores etc., etc.

Pero el más asqueroso, el más miserable es el "avaromano", que me atreveré á decir que es el que abunda en mayor número.

Y diré que la avaricia, está de moda dentro la religión.

Aquel tipo del avaro de levita raída y súcia, y gafas de metal dorado; aquel Harpagón, de Moliere, ha sido sustituido ó reemplazado en nuestros tiempos por el avaro de frac y guante blanco, que se apellida unas veces banquero, otras prestamista y siempre negociante; siendo muy raros los que poseen algún título académico y que ejerzan profesiones liberales.

Pero los avaros modernos, conservan como los de antaño, la misma sórdida avaricia, cubriendo, la mayoría de ellos, su cenagoso fondo moral, con el velo de la religión católica, que condena, de manera solemne el pecado de la codicia, colocándola entre los pecados capitales.

No es de extrañar que Dante, en su Divina Comedia en el cuarto círculo de su infierno, canto séptimo, coloque á los avaros golpeándose furiosamente contra los pródigos, y preguntándose con reconcentrada ira: ¿por qué cojes eso? y ¿por qué lo arrojas? exclamando luego con profunda ironía:

"Esos que llevan desnudas de pelo las cabezas, fueron clérigos, papas y cardenales, á quienes la avaricia avasalla con toda su fuerza."

Esto nos enseña que los avaromanos han sido siempre unos repugnantes hipócritas que se han servido de la religión para dorar las impurezas de sus almas carcomidas por la inoble codicia.

Judas vendiendo á su Maestro por unos miserables dineros fué un asqueroso (avaromano); el obispo D. Oppas, siguiendo las huellas de aquél, vendió á nuestra patria.

En nuestros tiempos menudean tanto los Judas y Oppas, que constituyen una plaga social peligrosa é insoportable.

Mirad lo que pasó no ha mucho tiempo, no fuera de aquí; en una de las casas de nuestra rica huerta.

Un honrado labrador á fuerza de sacrificios y desvelos, ahorró cierta cantidad, que para enumerar no merece la pena: dicha cantidad la invirtió en una casa que compró. Por la parte Sur, linda dicha casa, con una propiedad de un cura.

Un día se presentó el clérigo ó cura (como queráis), al dueño de la casa, al bondadoso labrador y le dijo: me has de vender la casa por el mismo precio que tu la adquiristes. El inofensivo labrador le contestó: señor, ni por ahora, ni por el mismo precio la venderé á nadie. ¿Sabéis lo que le contestó el ministro de Dios, el predicador de los Mandamientos? que pronto se vengaría de él. Y efectivamente, al cabo de unos días ¿sabéis lo que hizo? Pues como ya sabéis que por la parte S. linda su propiedad con dicha casa, la venganza, la avaricia, no tardó en salir de su corazón.

Formó una elevada pared, que ni el aire, ni el Sol, pueden penetrar en las habitaciones de la casa.

Ved si la Avaricia, la Ira, la Envidia, en fin lo que ellos llaman pecados capitales, que son mortales, no están dentro la religión, en los obispos, en los curas, en los católicos, en los fanáticos.

Este cura, miserable vengador, en el cuarto círculo del infierno, hallará á sus compatriotas, á todos los avaromanos, que con rabia y desesperación, se arrojarán á la cara las talegas de la avaricia.

Hay "avaromanos", que por su cultura intelectual, comprenden perfectamente que la probidad exige la ge-

nerosidad para con el prójimo, pero, los sentimientos pervertidos se alejan, de la caridad y del altruismo.

El "avaro, beato ó religioso, practica con chocante asiduidad los ritos religiosos y no perdonaría una misa por nada ni por nadie si tal privación, no le aportaba cantidad ó valor admirable. Ante el temor de perder unas pesetas, este tipo abandona el culto religioso y hasta el Dios que lo inspiró.

Los "avaromanos, despreocupados, venden su dignidad y la de los suyos á cualquier precio.

¡Sálvese mi dinero y que la humanidad perezca!

Este es el lema de tales foragidos. Estos son sus mandamientos. Los demás para nosotros.

J. G.

UN CURA... QUE NO CURA
CUENTO

Para los jóvenes de Regués

Un cura como hay muchos, vivía tranquilo en un lugareño del puerto de Becete, con su familia correspondiente, compuesta de una ama con un retoño que envidiaba el sol, hijo del ama y su padre. Dicho hijito tenía un gran parecido al cura, cosa que no hay que extrañar en este pícaro mundo.

Esta familia, pues, vivía en el limbo, con una tranquilidad rayana en el delirio. En aquella casa resplandecía la inocencia y la moralidad por sus cuatro costados. Pero la pícara muerte vino un día á perturbar la tranquila vida de los moradores de aquella casa entonces morigerada estancia.

Se presentó en forma de diablo una rica guapa chica, que postrada á los pies del confesor, derramaba sal y salero. Claro ocurrió lo que la naturaleza señala: quererse los hombres y las mujeres, si estas son jóvenes y guapas, ricas y valientes con mayor motivo. Ambos pues se amaron, se convencieron de lo útil que serían en el mundo y pronto dieron razón los hechos que en realidad eran buenos.

Así las cosas; el tiempo se encargó de descubrir los hechos y éstos fueron muy á pesar de ambos con las consecuencias que estos casos dan de sí.

El curita pues enfermó, sea por miedo, bien sea por las resultas. Malhumorado no se le veía por lado alguno, donde pudiese ser pública su presencia. Pero todos los días ó al atardecer si que frecuentaba una taberna donde entre *pinta y pinta* discutía con el Alcalde del lugar y en el trascurso de las dos horas *colaba* entre *pecho y espalda* algunos jarros de mosto sabroso, ocultándolo con su cuerpo, lo mismo como ocultaba los amores, que tenía con la de "ojos negros", á la vista de su amo, y á la faz del público siempre malicioso. No desapareciendo la enfermedad del cura hasta que consiguió el traslado y ponerse á punto seguro, abandonando, el ama y el chico y la rica, morena y valiente chica, quedándose todos con un palmo de narices, chasquados al ser cambiado de pueblo y el recuerdo de días felices.

Fredes... y con todas sus consecuencias han quedado todas las personas que más le apreciaban en el pueblo de la sierra de Becete.

Esto es lo que en poco tiempo pasó de su estancia, regentando la iglesia del pueblo.

El tiempo que todo parece olvidar, pero guarda entre sus hojas algún rasgo que sirve para contar la historia ó adivinarla hete ahí, como nos

Sesión del Ayuntamiento
Se celebró la sesión municipal del

Los avaromanos
Entre los hombres del Mundo ente-

cuenta su figura de hombre, los milagros de un cura que no le hacen miedo ni el vino, ni el aguardiente, ni el juego ni las mujeres.

Vino, cueca más que un alambique en pleno funcionamiento y aguardiente el que pudiera producir el mismo aparato, pero el vino y el aguardiente le hace miedo porque no podía pagarlo y estas deudas son muy sagradas.

Juega á todo, porque de todo sabe y juega á pelota porque en el lugar, no se juega al "monte".

Las mujeres... las mujeres son su pesadilla constante, bien las busca pero como todas conocen la vida y los amores anteriores muertos en flor, no lo escuchan; él bien las llama pero no responden; quiere hablarlas por la calle, pero se vuelven de espaldas; y sus palabras no son escuchadas por sus feligresas y el pobre hombre se aburre y de cuando en cuando, vá á *suffragar* su necesidad á una populosa ciudad donde cada viaje le cuesta un *Ojo de la cara*, sin las terribles consecuencias.

Pues bien, queridos amigos, ya conocéis al cura del cuento; hasta hoy. Voy á contar, lo que intenta.

Quiere introducirse en una sociedad del poblado de referencia donde mejor que á la iglesia acuden las mujeres, principalmente las jovencitas á pasar la tarde ó la velada en compañía de su familia, bailando y divirtiéndose á los acordes de una orquesta de manubrio. Este buen señor quiere pues sacar á los que le estorban y colarse él como *padre* director y busca la ayuda de otros "entre negros de peor calaña", y hace frecuentes visitas á las casas del barrio, para persuadir á los padres que en vez de estar en el baile, debieran estar en la iglesia. Sacaría á relucir aquel estribillo ya viejo compuesto por un jesuita:

"Jovenes que vais bailando al infierno vais saltando."

Al cual contestan los padres; tu que hicistes, en el pueblo de donde aquí te destinaron? Crees acaso que no lo sabemos? ¿Qué harías ahora si te dejaran? Pues amigo date la vuelta por algun convento que encontrarás de los tuyos, que por aquí pasó la riada y se llevó á los tontos.

Concluido el cuento, bien ó mal escrito, dígoles á los jóvenes del Regués, que obrando con cordura y decentemente, no tengan miedo, ni á curas ni á nadie, por denuncias que tengan.

El mismo.

Teatro Centro Unión Republicana

La función del pasado domingo, fué como se esperaba un acontecimiento.

1.º Por la numerosa concurrencia que llenaba por completo el amplio salón, en la que abundaban mujeres bellísimas que tanto realce dan con su presencia á cuantos actos allí se celebran.

2.º Por la obra representada, hermoso drama en 3 actos titulado "Entre ruinas", no conocido en esta población, y que agradó mucho por lo interesante y nuevo del argumento. y

3.º Por la excelente interpretación que obtuvo.

Domingo estuvo hecho un actor completo, haciendo á maravilla su papel. Fué un estudio, una penetración con el espíritu de aquel comerciante enérgico y altivo en los negocios y debil y sumiso en el seno de la familia.

Y ahora un aplauso á la señora Pizarro, que luchó bravamente con su

papel. Otro á las señoritas Domingo y Borrás (muy propias y muy guapas) y á la Princep en su corto papel.

Alabemos así mismo á Aguilar, que interpretó muy bien el doctor, con excelentes detalles y aplaudimos igualmente á Vallés, Lacueva, Castelló y demás intérpretes.

La presentación escénica, fué un alarde de gusto y acierto; véase la inteligente y activa intervención del amigo Fuster.

No olvidemos al Sr. Lambies, cuya labor oculta no puede apreciarse más que dentro de bastidores.

La agrupación ó cuadro escénico de este Centro, está hoy compuesto de artistas discretísimos con una figura de indiscutible relieve como es la de su Director D. Juan Domingo.

Tiene esta agrupación, aparte del mérito individual de sus componentes, la de ofrecer un conjunto como no es corriente entre "aficionados", acoplamiento debido al mucho tiempo que trabajan juntos.

Después de la función teatral, tuvo lugar el obligado baile, muy animado por cierto, que terminó á la una y media de la madrugada.

Barbarroja.

Tortosa 26 Febrero 1913.

La voz de los pueblos

DESDE LA GENIA

En el Ayuntamiento

Manda el Secretario

Sabido es que la mayoría de los concejales de nuestro Ayuntamiento apenas saben leer ni escribir incluso el Sr. Alcalde. Sabido es, que cuantos asuntos políticos y no políticos se les presentan fuera y dentro de la Casa Capitular, tienen como consultorio al Secretario que les indica lo que deben hacer como persona competente en el asunto. Sabido es, que se vá convenciendo todo el pueblo, que si el Secretario, D. Joaquín Vidal y Vidal, tuviese otra forma de pensar, podría dirigirse la administración del pueblo de la Génia, por otros senderos que nos conduciría á igualarnos á los pueblos de Amposta, Santa Bárbara y otras poblaciones de menor importancia que la nuestra, donde sus Ayuntamientos, han levantado soberbios edificios públicos, mientras que aquí, un municipio que tiene muchas entradas, y no puede contar como propiedad un simple barracón para efectuar el repeso. Sabido es, que de todo esto el vecindario, la clase trabajadora que es la fuerza, que constituye la fuerza, vá compenetrándose, vá capacitándose, vá fastidiándose de servir un día y otro día de burro de carga, vá cansándose de servir un año y otro año como esclavo sin derechos.

Hace unos meses, que vengo exigiendo un estado de gastos é ingresos de los años que vengo desempeñando el cargo de concejal.

El domingo, nuestro Ayuntamiento, celebró á las diez de la mañana como de costumbre la sesión ordinaria que eternamente viene celebrándose. Presidía D. Alfonso Vidal y asistían cinco concejales; estas, puede decirse que se celebran por pura fórmula, pues ninguno de mis compañeros trae proposición alguna revelando que se interesan por el vecindario que los elevó á la categoría de concejal. Solo yo, desfacedor de entuertos, de vez en cuando les estorbo (como ellos dicen) y el domingo, después del despacho ordinario y de darnos cuenta de

la recaudación de las carnes, dije: vengo observando desde hace tiempo, que la mayor parte de los días se venden banastos de pescado en la plaza, y aquí no se nos dá ninguna relación de lo que se recauda. Joaquín que está hecho un guasón, con voz de sacristán interrumpe, y medio convulso ya... se recauda... da... Lo sé que se recauda, repuse, mientras el presidente y demás concejales monárquicos miraban sin articular palabra, lo que no sabemos, lo que todos ignoramos, es en donde se coloca el dinero, y esto es lo que se quiere saber.

Después se celebró la sesión extraordinaria para la constitución definitiva de la Junta municipal para el año corriente. Esta, se compone de labradores del campo (no en arreglo á la ley) con buena voluntad pero sin otro conocimiento administrativo que colocar la firma donde se le indica, hombres que si el Secretario les hiciera comprender otra cosa satisficiera cooperarían á la obra bien hecha del engrandecimiento del pueblo, y acabaríamos con esos antagonismos bárbaros, que nos tienen supeditados al encono y la miseria propias de un caciquismo. D. Joaquín, el Secretario, con voz aleccionada por la experiencia dijo: esta junta es para cumplir las atribuciones que le confiere la Ley municipal, á lo que tuve que contestarle: pues en vista de que es para cumplir la Ley, el artículo 164 de la misma, dice que las Juntas municipales se reunirán en la primera quincena de Febrero para revisar y censurar las cuentas del año económico anterior, y como aquí, la mayoría de nosotros, desconocemos la situación económica del Ayuntamiento, queremos saberla clara y diáfana, porque esta es la voluntad de la mayoría de los vecinos. Discutimos un rato los dos; y después de hacerle comprender con la Ley en la mano que las cuentas censuradas por el Síndico, y con todos los documentos justificativos, han de someterse al Ayuntamiento, y con el dictámen de éste, han de pasar á la aprobación de la Junta municipal; estando por espacio de quince días al público para que las pueda examinar, todo esto con el tiempo que yo llevo de concejal, no lo he visto hacer nunca y por esto dudo y duda todo el pueblo de la buena administración.

El Secretario tuvo que rendirse ante la evidencia de mis palabras y, no tuvo otra contestación que decirme que lo tenía todo arreglado y que no se prolongaría.

¿Será verdad tanta belleza? ¿Se pondrán las cuentas al público para que este en uso de su perfecto derecho sepa como se gasta ese dinero que pertenece al patrimonio de todos? Lo dudo pero conste que haya lo que haya yo me encargo de explicarle la verdad; el pueblo tiene el derecho de saberlo todo.

A. Zaragoza.

DE LA GALERA

"Sr. Dr. de EL PUEBLO.

Muy señor mio y correligionario: Ya sabe usted lo que ha pasado dos veces con el reparto de consumos de esta población que ha sido declarado nulo por la Administración de Hacienda: la primera vez por estar alteradas y mal señaladas las cuotas; la segunda, por no haberlo expuesto al público los días fijados por la ley.

Ya se han repartido los avisos para examinar el nuevo reparto y por las papeletas se vé que las cuotas son más injustas que las del primer reparto, pues á los que tenían recargada la tarifa en vez de disminuirla se la han aumentado, rebajándose la que

ya la tenía descargada.

Seguramente se ha seguido con este, el procedimiento que según declaración de un concejal, hizo el Alcalde, diciendo que á todos los que reclamaron contra los repartos anteriores se les había de aumentar en 500 pesetas la cuota para que otra vez se conformaran con lo que se les había señalado.

Todo esto lo ponemos en conocimiento del Gobernador Civil y de la delegación de Hacienda para que vean si un pueblo ha de pagar en la forma que les acomode á cuatro señores ó ha de tener tarifas justas acomodadas á la riqueza de cada vecino.

Un galerense.

Sección ferro-viaria

SEÑOR JEFE DE RESERVA

¿En qué consiste que Francisco Castellá é Ismael Roig que ni aun siquiera son hijos de empleado, han entrado hará unos dos meses de ayudantes montadores con tres pesetas de jornal, mientras los antiguos, que el que menos lleva un año de servicio solo tiene 2'50 pesetas?

¿Cómo es, que los fagoneros suplementarios Pedro Mola, Francisco Rodríguez y Manuel Aguiló no salen de servicio, estando autorizados hace años y en cambio salen Ismael Navarro y Agustín Mascarell peones que principian porque son suplementarios y hace cuatro días recibieron la autorización?

¿Es que dan... más de sí, que los de más?

Un ferro-viario.

CARNET

Las elecciones del día 9

La unión de todos los republicanos en Tarragona asegura el triunfo completo de nuestra candidatura.

Formada esta por nuestros queridos amigos y correligionarios D. Ramón Cavallé, D. Emilio Folch y don Marcelino Domingo; representa, frente á la candidatura de nuestros adversarios, el prestigio de las personas y de las ideas.

A nuestros amigos y correligionarios de Tarragona recomendamos que voten íntegra esta candidatura para lograr el triunfo de los principios republicanos.

Sindicato de cazadores

El martes por la noche, celebró Junta general, el Sindicato de cazadores de esta ciudad, bajo la presidencia de D. Salvador Villó, y después de leída el acta del año anterior, que fué aprobada por unanimidad, púsose de manifiesto el estado de prosperidad del Sindicato, dando cuenta á la vez del número de socios que lo componen, cifra que sin duda irá en aumento cada día, debido al incremento que toma dicho sport en esta ciudad.

Después se procedió á la renovación de cargos, habiendo sido elegidos:

- Presidente, D. Manuel Piñol.
- Vice-presidente, D. Manuel Beltrán.
- Vocales, D. Arturo Aguilá, don Francisco Gimenez, y D. Joaquín Baiges.
- Secretario, D. Manuel Baulenas.
- Vice-Secretario, D. Juan Capafons.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDO

altavoz notades para senoras. — Gran surtido en perfumeria. — Articulos de piel y oro chapeado. Objetos fantasia para regalos, abanicos, etc., etc.

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ
10, Rosa, 10.-TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE **Cárlos Chavarría**

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de articulos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

Disponible

GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE **JAMB BELLAUBI**

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar, este sin rival establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos generos de más de 200.000 m. para el ramo de Sastreria entre Laneria, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusion de toda clase de panas sin excluir la Lisa imperial, recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en generos para luto (sin brillo), contando, ademas, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana, correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratissimo precio de 5 pias.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantaloneria, forreria, panas y demás articulos que les conviniere, a precios verdaderamente economicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00
americanas de alpaca " 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastreria. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, a baratissimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes dirigirse a

D. Ricardo Noé y Balada

CALLE DE LA LONJA, 11

Almacén de vinos

JUAN MASDEU

ESTACION DE AMPOSTA.—ALDEA

Acreditados almacenes de vinos del pais, de todas clases, puros de uvas, se remiten a donde convengan.

PRECIOS ECONÓMICOS

Disponible